

Observatorio de 2020

Narcotráfico: Más violencia armada, contrabando marítimo y proliferación de laboratorios

Para la Fiscalía Nacional, estas son tendencias que con crisis social y sanitaria se intensificarían e instalarían de manera global.

A. CHAPARRO y D. INOSTROZA

“El análisis de todas las tendencias detectadas, sumado a los efectos del estallido social y la pandemia ponen al tráfico marítimo en un rol protagónico, a las drogas sintéticas en el camino de reemplazar a las viejas drogas de origen natural, a los laboratorios clandestinos en el camino de convertirse en peligrosos emplazamientos de producción, al *delivery* reemplazando a los vendedores en las esquinas y a la subametralladora tomando el lugar de la pistola”, resume el director de la Unidad Especializada en Tráfico Ilícito de Drogas de la Fiscalía Nacional, Luis Toledo.

Esos son parte de los hallazgos que describe el Informe 2020 del Observatorio del Narcotráfico, presentado ayer en una videoconferencia por el mismo Toledo, el jefe del Ministerio Público, Jorge Abbott, y representantes de la Armada, la Policía de Investigaciones (PDI), Carabineros, Aduanas y el Instituto de Salud Pública.

Según el coronel Manuel Cifuentes, jefe del Departamento Antidrogas OS7 de Carabineros, en las incautaciones de drogas “últimamente hemos visto un aumento en la violencia que se genera con la ocurrencia de hechos delictivos conexos”, relacionados con las bandas de narcotraficantes en distintos territorios.

Un nuevo escenario poscrisis

“La pandemia ha provocado el desarrollo acelerado de estos cambios en el narcotráfico y los



Luis Toledo, director de la Unidad Especializada en Tráfico Ilícito de Drogas de la Fiscalía Nacional.

ORGANIZACIONES

Serán cada vez más tecnológicas, más virtuales y mucho más complejas para la persecución penal, dice el informe.

han instalado a nivel global, dando lugar a la posibilidad de proyectarse más allá de la crisis”, puntualiza el reporte.

Y, agrega, “si ello sucede, se estarían generando las condiciones para el surgimiento de una nueva realidad mundial en materia de narcotráfico, donde

7.524

kilos de marihuana, pasta base y cocaína incautó el primer semestre Carabineros, según cifras de la institución.

271

armas de fuego en operaciones antidrogas también fueron decomisadas en ese mismo período por el OS7 de Carabineros, de acuerdo a sus registros.

otras drogas, probablemente sintéticas; *modus operandi*, como el tráfico de drogas por vía marítima; alianzas sociales basadas en una fuerte corrupción y un renovado tipo de organizaciones criminales deberían surgir, más tecnológicas, más virtuales y mucho más complejas para la persecución penal”.

Entre las conclusiones, en el Observatorio, además, se afirma que “no se proyectan meses fáciles próximamente en Chile. La extensión del covid-19, durante el resto del semestre o incluso del presente año completo, es una posibilidad concreta, y en tal caso, la combinación con eventuales demandas sociales que pudieran generar protestas violentas, nos proyectan a meses de mucha incertidumbre y anomalía”.

Planteándose en ese sentido que, “probablemente, estas condiciones se mantengan por un tiempo y nos acostumbramos a ellas. Los narcotraficantes ya saben cómo sobrevivir y adaptarse a la pandemia y también a la eventualidad de un nuevo estallido social”.